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PROCES-VERBAL 
COMITE DE DIRECTION réunion plénière 
par visioconférence 
16 Novembre 2020 
Présidence de Monsieur Jamel SANDJAK 
 
 
Membres présents : 
Mesdames Christine AUBERE, Valérie COLIN, Brigitte HIEGEL, Joëlle MONLOUIS, Ghislaine 
YESLI KERRAD 
Messieurs Ahmed BOUAJAJ, François CHARRASSE, Frédéric CHEVIT, Philippe COLLOT, 
Philippe COUCHOUX, Claude DEVILLE-CAVELLIN, Bruno FOUCHET, Nasser GAMMOUDI, 
Gilbert MATHIEU, Jean-Pierre MEURILLON, Rosan ROYAN, François THISSERANT, Denis 
TURCK, Philippe SURMON 
 
Assistent : 
Madame Sophie GERMAIN (Directrice Générale) 
Messieurs Daniel GALLETTI (Président de la Commission Régionale de l’Arbitrage), 
Christophe LAQUERRIERE (Animateur de la Commission Régionale de Gestion et de 
Formation des Délégués), Olivier BIRON (Directeur Général Adjoint), Michaël MAURY 
(Directeur Général Adjoint), Ali MOUCER (Directeur Technique Régional) 
 
Absents : 
Messieurs Jean-Claude DAIX (excusé), Claude DELFORGE (excusé), Daniel VOISIN 
(excusé) 
 

 
 
Informé de l’état de santé de Claude DELFORGE et Daniel VOISIN, le Comité leur souhaite 
un prompt et complet rétablissement. 
 
 
APPROBATION DES PROCES-VERBAUX DU COMITE DE DIRECTION DU 19 OCTOBRE 2020 
 
Les membres du Comité de Direction ont pris connaissance du procès-verbal transmis en 
amont de la présente réunion. 
Le Comité adopte à l’unanimité le procès-verbal de sa réunion plénière du 19 Octobre 2020. 
 
 
ASSEMBLEE GENERALE DE LA LIGUE DU 19 DECEMBRE 2020 
 
Présentation et adoption du Budget prévisionnel 2020-2021 réactualisé 
Il est préalablement rappelé que le Budget prévisionnel 2020-2021 a déjà fait l’objet d’une 
adoption par l’Assemblée Générale de la Ligue du 09 Novembre 2019. 
Toutefois, afin de tenir compte de la crise sanitaire que nous traversons actuellement, et de 
ses conséquences financières, il est nécessaire de procéder à un réajustement du Budget de 
la saison 2020-2021. 



2 
 

Le Comité prend connaissance du Budget prévisionnel 2020-2021 réajusté et entend les 
explications détaillées de Mme GERMAIN quant à la méthode de réajustement du Budget et 
aux principales variations constatées, poste par poste, par rapport au réalisé 2019-2020. 
Le Budget 2020-2021 réajusté a été établi selon une vision très prudente de l’activité au cours 
de l’exercice ; ainsi, il a été projeté un nombre de licenciés en fin de saison identique à celui 
enregistré à ce jour et ce, même si l’activité devait reprendre au mois de Janvier 2021. 
Il tient également compte du Fonds National de Solidarité dont nous n’av ions pas 
connaissance en 2019 et qui vient impacter tant les produits que les charges : en produits, 
part FFF, reversée aux clubs en charges ; en charges également la contribution Ligue au 
Fonds de Solidarité. 
Mme COLIN précise que la prudence devra être le maître mot de l’exercice 2020-2021. 
M. MEURILLON souhaiterait connaître le budget de l’IR2F. Il lui est rappelé que les éléments 
financiers concernant l’IR2F figurent dans la plaquette communiquée aux clubs en amont de 
l’Assemblée Générale. 
 
Le Budget 2020/2021 ainsi réajusté s’élève à 12 007 k€ et fait apparaître un déficit prévisionnel 
de 144 k€. 
Le Comité adopte à l’unanimité le Budget prévisionnel 2020-2021 réactualisé qui sera soumis 
à l’approbation des clubs lors de l’Assemblée Générale du 19 Décembre 2020. 
 
Présentation et adoption du Budget prévisionnel 2021-2022 
Il est préalablement rappelé qu’il est nécessaire que le Budget prévisionnel 2021-2022 soit 
présenté et adopté par l’Assemblée Générale avant le début de l’exercice. Aucune Assemblée 
n’étant, à ce jour, programmée entre le 19 Décembre 2020 et le 1er Juillet 2021, date 
d’ouverture de l’exercice comptable 2021-2022, ce Budget doit donc être soumis à 
l’approbation de la prochaine Assemblée. 
Le Budget prévisionnel 2021-2022 a été établi sur la base d’un retour à une situation normale 
de l’activité, tant au niveau des compétitions que des différents rassemblements techniques 
et autres manifestations ; il s’élève ainsi à 10 950 k€ et fait apparaître un excédent prévisionnel 
de 136 k€. 
Le Comité adopte à l’unanimité le Budget prévisionnel 2021-2022 qui sera soumis à 
l’approbation des clubs lors de l’Assemblée Générale du 19 Décembre 2020. 
 
Présentation et adoption des modifications aux textes de la Ligue 
Le Comité adopte à l’unanimité les modifications aux textes de la Ligue (Règlements des 
Championnats Régionaux et Règlement Sportif Général) inhérentes au démarrage des 
compétitions dans le District Parisien à compter de la saison 2021-2022 (cf. Annexe 1). 
Ces propositions de modifications seront soumises à l’approbation de l’Assemblée Générale 
du 19 Décembre 2020. 
 
Présentation et adoption de l’Ordre du jour de l’Assemblée Générale 
Le Comité arrête à l’unanimité l’ordre du jour de l’Assemblée Générale du 19 Décembre 2020 
- à 09h30 (émargement à partir de 08h00) au Méridien Etoile - comme suit : 

I. APPEL DES DELEGUES ET QUORUM 
II. APPROBATION DU PROCES-VERBAL DE L’ASSEMBLEE GENERALE DU 

09.11.2019 (publié sur le site paris-idf.fff.fr le 09.07.2020) 
III. RAPPORT MORAL DE LA SAISON 2019-2020 
IV. QUESTIONS FINANCIERES 

Présentation du Rapport de la Trésorière saison 2019-2020 
Rapports du Commissaire aux Comptes (Rapport Général et Rapport Spécial) 
Approbation des Comptes clos au 30 juin 2020 
Affectation du Résultat de l’exercice 
Approbation des budgets prévisionnels 2020-2021 réactualisé et 2021-2022 

V. MODIFICATIONS AUX REGLEMENTS DE LA LIGUE 
Conséquences du démarrage des compétitions dans le District Parisien 
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VI. ELECTION DES MEMBRES DU COMITE DE DIRECTION DE LA LIGUE 
MANDATURE 2021-2024 

VII. ELECTION DES MEMBRES DE LA DELEGATION DE LA LIGUE AUX 
ASSEMBLEES GENERALES DE LA F.F.F. ET DE LA L.F.A. 

VIII. QUESTIONS DIVERSES 
IX. CLOTURE DE L’ASSEMBLEE 

 
Modalités pour l’élection du Comité de Direction 
Le Comité adopte à l’unanimité les modalités d’organisation suivantes pour l’élection du 
Comité de Direction : 
1. Rappel de la date limite de dépôt des listes candidates : le 19 Novembre 2020. 
La Commission de Surveillance des Opérations Electorales se réunira le 26 Novembre 2020 
pour en étudier la recevabilité. 
2. La Ligue se chargera d’envoyer et de diffuser le programme de la ou des listes candidates. 
Ces programmes seront joints aux envois dématérialisés aux clubs (via Notifoot) contenant 
les documents statutaires pour l’Assemblée Générale. 
3. Le programme de la ou des listes candidates devra être réceptionné à la Ligue au plus tard 
le Samedi 28 Novembre 2020 à 17h00, délai de rigueur. 
4. Le programme devra comporter au maximum 8 pages (au format A4). 
Le logo de la Ligue ne pourra figurer sur aucun document de campagne (liste et/ou 
programme). 
Le programme devra être envoyé au format PDF afin qu’aucune modification ne soit possible 
par un tiers. Le poids du fichier ne devra pas excéder 1,5 Mo. 
La Commission de Surveillance des Opérations Electorales vérifiera la conformité des 
documents envoyés au cahier des charges tel que défini ci-avant. 
5. Aucun « mailing clubs » ne sera transmis à la ou aux listes candidates (réglementation 
C.N.I.L.). 
6. Lors de l’Assemblée Générale, avant le 1er tour pour l’élection du Comité de Direction, la ou 
les tête(s) de(s) liste(s) candidat(s) se présenteront à la tribune et auront les mêmes temps de 
parole pour présenter leur programme, soit 12 mn maximum. 
7. La prise de parole se fera par ordre alphabétique des têtes de liste s’il y a plusieurs listes. 
S’il doit être procédé à un 2nd tour, celui-ci aura lieu dans la continuité de l’affichage des 
résultats du 1er tour, sans nouvelle prise de parole des têtes de liste. 
8. Pendant les opérations de vote (présentation, vote, résultats des votes), l’Assemblée sera 

Présidée par un des Vice‐présidents de la mandature 2016-2020, le plus âgé, et ne figurant 
sur aucune liste candidate. 
 
 
LE POINT SUR LES EFFECTIFS LICENCIES 
 
Au 16.11.2020, la Ligue enregistre 229 070 licences contre 243 981 licences la saison 
dernière à la même période (au 15.11.2019), soit une baisse de 6,1% (- 14 911 licences). 
Depuis la dernière réunion plénière du Comité (le 19.10.2020), la Ligue a enregistré 15 963 
licences ; la saison dernière, sur la même période, la Ligue en avait enregistré le double 
(30 822 licences). 
 
Si le nombre de licences enregistrées à compter de ce jour et jusqu’à la fin de saison est 
identique à celui de la saison dernière sur la même période (environ 27 000 licences), l’effectif 
atteindrait les 256 000 licences, ce qui ramènerait cette saison 2020-2021 au niveau de la 
saison 2006-2007 (255 852 licences, 7ème record de la Ligue). 
 
Au niveau national, la Ligue est toujours en tête du classement des Ligues en fonction du 
nombre de licences enregistrées, devant les Ligues AUVERGNE RHONE-ALPES (220 577 
licences) et HAUTS-DE-FRANCE (202 580 licences). 
 
Les membres du Comité prennent ensuite connaissance à l’aide de différents tableaux de : 
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La répartition des licences enregistrées par District 
 
Au 16.11.2020, avec 36 052 licences enregistrées, le District des HAUTS-DE-SEINE est 
toujours en tête du classement des Districts franciliens devant les Districts des YVELINES 
(35 184 licences) et de la SEINE-ET-MARNE (34 110 licences) qui complètent le podium. 
 
Lors de la dernière réunion plénière, il avait été constaté que 3 Districts étaient en hausse de 
date à date ; au 16.11.2020, tous les Districts enregistrent une baisse de leur nombre de 
licences enregistrées de date à date. 
La plus forte baisse en volume étant enregistrée par le District des HAUTS-DE-SEINE (- 3 139 
licences) et en valeur relative par le District de l’ESSONNE (- 9,2%). 
Le District du VAL-D’OISE est quant à lui le District qui enregistre la plus faible baisse de date 
à date et ce, tant en volume qu’en valeur relative (- 768 licences, soit – 2,4%). 
 
La répartition des licences enregistrée par catégorie 
 
Le Football Libre masculin 
De date à date, toutes les catégories du Football Libre Masculin sont à l’équilibre (pour les 
U16/U17) ou en augmentation, sauf dans le Football d’Animation et chez les U12/U13. 
Le Football d’Animation et les U13/U12 représentent une baisse de 14 500 licences de date à 
date. 
Lors de la dernière réunion plénière, il avait été constaté que les catégories U6 et U13 étaient 
en hausse de date à date ; au 16.11.2020, toutes les catégories des U6 aux U13 sont en 
baisse de date à date. 
A noter que depuis la dernière réunion plénière, 1 097 licences U6 ont été enregistrées. La 
saison dernière, ce sont 2 951 licences U6 qui avaient été enregistrées sur la même période. 
 
Le Football Féminin 
Le nombre de licences enregistrées dans le Football Féminin est en baisse de 9,7% (-1 536 
licences) par rapport à la saison dernière à la même période. 
Là encore, le Football d’Animation est en baisse : - 1 080 licences, soit – 22,6%. 
 
Le Football Diversifié 
De date à date, le nombre de licences enregistrées en Futsal est encore en baisse : - 835 
licences, soit – 13,5%. Là encore, on constate que l’écart par rapport à la saison dernière se 
creuse ; la baisse était de – 4,9% au 19.10.2020. 
Les deux autres pratiques du Football Diversifié connaissent la même tendance : 
. Loisir : - 3,7% (- 108 licences) ; au 19.10.2020, le nombre de licences enregistrées était en 
légère hausse de date à date. 
. Foot Entreprise : - 5,7% (- 162 licences) 
 
L’encadrement 
. Pour ce qui concerne les détenteurs de diplômes fédéraux, on relève que la catégorie 
Animateur est toujours en augmentation de date à date : + 82 licences (soit + 9%) tandis que 
la catégorie « Educateur Fédéral » est en baisse (- 248 licences, soit – 11%). 
. Pour ce qui concerne les détenteurs de Titres à Finalité Professionnelle, on observe que le 
nombre de licences Technique « Régionale » (titulaire du BMF) est en hausse par rapport à la 
fin de saison dernière : + 43 éducateurs, soit + 4,3%. 
. Au niveau des dirigeants, on observe une relative stabilité de date à date : + 72 licences 
enregistrées. 
Dans le détail, on constate néanmoins une baisse d’effectif chez les dirigeantes (- 124 
licences). 
 
 
LES INFORMATIONS SUR LA VIE DE LA LIGUE ET DU SECRETARIAT GENERAL 
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* Retour sur la réunion commune des Collèges (Collège des Présidents de Ligue, Collège des 
Présidents de District et Collège des Autres Acteurs du Football du 16 Novembre 2020 
Le Président revient sur la réunion commune des Collèges qui s’est déroulée quelques heures 
avant la présente réunion du Comité, et dont l’objet était l’étude des propositions de 
modifications aux textes fédéraux en vue de l’Assemblée Fédérale du 12 Décembre prochain. 
Il fait part de sa satisfaction quant au retrait de la proposition de modification de l’article 18 des 
Statuts de la F.F.F., laquelle proposition donnait tout pouvoir au Comité Exécutif de la F.F.F. 
pour décider des cas non prévus aux Règlements et ce, quand bien même cela relèverait de 
la compétence des Ligues et Districts. 
Il évoque également la proposition de modification aux Statuts-types des Ligues et Districts au 
terme de laquelle il serait possible d’organiser une Assemblée Générale dématérialisée mais 
avec des modalités de représentation différentes ; ainsi, quand bien même les Statuts 
offriraient la possibilité à un club de se faire représenter par un autre club lors d’une Assemblée 
Générale en présentiel, cela ne serait pas possible lors d’une Assemblée Générale 
dématérialisée. 
 
* Retour sur les dernières réunions avec les clubs 
. Réunion avec les clubs évoluant dans les Championnats Nationaux et Régionaux Futsal le 
20 Octobre 2020 ; l’objet de cette réunion étant d’échanger avec les clubs sur l’arrêt des 
compétitions (par suite de la fermeture des gymnases et de l’instauration d’un couvre-feu), 
leurs difficultés, et les scénarios et les conditions de reprise de l’activité. 
Dans le prolongement de cette réunion, il a été adressé aux clubs un questionnaire qui a pour 
but d’établir, avec les clubs, les conditions d’une reprise d’activités lorsque celle-ci sera 
possible mais aussi d’évoquer, de manière plus large, la pratique du Futsal en compétition. 
. Réunion avec les clubs évoluant dans les Championnats Nationaux Seniors (N2 et N3) et 
Jeunes et dans le Championnat Régional Seniors de R1 ; l’objet de cette réunion étant 
d’échanger avec les clubs sur l’arrêt des compétitions et les conditions de reprise, et sur le 
communiqué de la F.F.F. du 06 Novembre 2020 précisant les modalités et possibilités 
d’entraînement pour les clubs nationaux en cette période de confinement. 
 
* Retour sur les Assemblées Générales des Districts 
Le Comité prend connaissance des résultats des dernières élections des Districts franciliens 
dont l’Assemblée s’est déroulée de manière dématérialisée compte tenu du contexte sanitaire 
actuel : 
. Le 03.11.2020, élection de Philippe SURMON (District Parisien) avec 88,12% des voix 
. Le 07.11.2020, réélection de Nasser GAMMOUDI (District de la SEINE-SAINT-DENIS) avec 
97.8% des voix 
. Le 14.11.2020, réélection de François CHARRASSE (District des HAUTS-DE-SEINE) avec 
97,37% des voix 
Le Président souhaite la bienvenue à Philippe SURMON et renouvèle ses félicitations à ce 
dernier et aux deux autres Présidents réélus. 
 
* District Parisien : mise en route 
Afin d’accompagner les nouveaux élus du District Parisien dans la mise en place de son 
fonctionnement, une première réunion de travail Ligue – District s’est tenue, à l’initiative du 
Président, le 12 Novembre dernier ; l’objectif de cette réunion étant d’aborder les questions 
relatives aux premières démarches (administratives et de fonctionnement) devant être 
effectuées par le District. Il est relevé que la question du siège social constitue la principale 
problématique dans cette phase de lancement du District. 
Le Président insiste sur la nécessité de réussir le démarrage du District Parisien ; à ce titre, il 
regrette vivement la démission d’un membre du Comité de Direction, en la personne de M. 
Aymeric DE TILLY, quelques jours après son élection. 
 
* Mesure de soutien aux clubs 
Le Comité, 
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Après avoir préalablement rappelé que conformément au Règlement Financier (article 3 du 
Règlement Sportif Général de la Ligue), la première quinzaine de Novembre est la période au 
cours de laquelle il est réclamé aux clubs la 2ème quote-part sur les licences et le relevé de 
Droits de Changement de Club, 
Vu la situation financière dégradée des clubs par suite de l’arrêt de l’activité résultant des 
mesures gouvernementales prises pour lutter contre la crise sanitaire, 
Décide de reporter toutes les échéances financières telles que prévues à l’article susvisé, 
comme suit : 
. 2ème quote-part sur les licences et Relevé de Droits de Changement de Club : report au 
31.12.2020 
. Relevé du 31 Décembre : report au 28.02.2021 
. Relevé du 31 Mars : report au 30.04.2021 
Etant précisé qu’afin de ne pas obérer la capacité financière des Districts, et de leur permettre 
de faire face à leurs charges de fonctionnement, les différents reversements aux Districts (part 
sur licences, part sur Droits de Changement de Club, etc.) sont maintenus selon les échéances 
habituelles et ce, même si la Ligue n’aura pas perçu ces sommes des clubs. 
 
* Championnat eFoot 
M. MAURY effectue un point sur l’organisation de la phase régionale du Championnat Efoot, 
laquelle aura lieu du 23 au 29 Novembre prochain, le joueur qualifié pour la phase F.F.F. 
devant être communiquée au plus tard le 30 Novembre prochain. 
Il est par ailleurs relevé que compte tenu de la date butoir pour le déroulement de la phase 
départementale, seuls les Districts des YVELINES et des HAUTS-DE-SEINE participeront à 
cette édition de la Draft eFoot. 
 
* Mouvements dans les Commissions 
 
- Commission Régionale des Statuts et Règlements et du Contrôle des Mutations 
Compte tenu de son élection à la Présidence du District Parisien, le Comité retire à M. Philippe 
SURMON sa qualité de membre de la Commission Régionale des Statuts et Règlements et 
du Contrôle des Mutations. 
 
- Prorogation du mandat des Commissions Régionales 
Le Comité, 
Après avoir rappelé que lors de sa réunion du 24 Juin 2020, il a décidé de proroger le mandat 
des Commissions Régionales jusqu’au 31 Décembre 2020, cette décision étant prise sur la 
base du déroulement de l’Assemblée Générale Elective le 05 Décembre 2020, 
Vu le report de l’Assemblée Générale Elective au 19 Décembre 2020, 
Vu la nécessité d’anticiper un éventuel report de l’Assemblée Générale eu égard au contexte 
sanitaire actuel, et ce, afin de ne pas bloquer le traitement des dossiers, 
Décide à l’unanimité de proroger le mandat des Commissions Régionales jusqu’au 28 Février 
2021. 
 
* Remboursement anticipé du prêt accordé au District du VAL-D’OISE 
Le Comité, 
Rappelé que lors de sa réunion du 18 Juin 2013, il a accordé au District du VAL-D‘OISE un 
prêt d’un montant de 60 000 € sur une durée de 10 ans au taux de 2,5%, 
Pris connaissance de la demande de remboursement anticipé formulée par le District du VAL-
D’OISE, 
Approuve le remboursement anticipé du prêt par le District du VAL-D’OISE sans les intérêts 
restant à courir. 
 
 
QUESTIONS DIVERSES 
 
A. MOUCER 
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. Informe le Comité des différentes actions passées et en cours au niveau de la Technique. 
 
C. LAQUERRIERE 
. Informe le Comité de son départ en province mais précise qu’il reste à la disposition de la 
Ligue dont il est un ardent défenseur des idées de son Président. 
Le Président précise qu’il va étudier les modalités de poursuite de la collaboration avec 
Christophe LAQUERRIERE. 
En tout état de cause, le Comité le remercie vivement pour son investissement et le travail 
réalisé au sein des différentes Commissions Régionales, et plus particulièrement la 
Commission de Formation et de Gestion des Délégués. 
 
G. MATHIEU 
. Informe le Comité du décès du Président de l’AS COMMERCANTS DE MASSY. 
Le Comité présente ses sincères condoléances à la famille et aux proches de M. Guy HARD. 
 
F. CHARRASSE 
. Revient sur l’Assemblée Générale du District et remercie le Président pour sa présence et 
son discours lors de cette Assemblée. 
 
N. GAMMOUDI 
. Revient sur l’Assemblée Générale du District et remercie le Président pour sa présence à 
cette Assemblée. 
 
G. YESLI KERRAD 
. Revient sur les rassemblements interdistricts U16 dont elle a assuré l’encadrement médical. 
 
F. THISSERANT 
. Remercie les membres du Comité pour les 4 années passées. 
 
B. FOUCHET 
. Félicite les Présidents de Districts nouvellement élus et ceux réélus. 
 
J. SANDJAK 
. Donne lecture de divers courriers de remerciements. 
. Remercie vivement l’ensemble des membres du Comité pour leur contribution au 
fonctionnement de la Ligue pendant cette mandature 2016-2020. 
 
 
 
 
 
_______________       ___________________ 
Le Président       Le Secrétaire Général 
Jamel SANDJAK      Ahmed BOUAJAJ 


